

**ALLOCUTION FINALE DU DR JARBAS BARBOSA DA SILVA JR.,  
DIRECTEUR DU BUREAU SANITAIRE PANAMÉRICAIN  
ET DIRECTEUR RÉGIONAL DE L'ORGANISATION MONDIALE DE LA SANTÉ POUR LES AMÉRIQUES**

**4 octobre 2024**

Honorable Présidente du 61<sup>e</sup> Conseil directeur de l'Organisation panaméricaine de la Santé (OPS), Dre Maria Teresa Barán, ministre de la Santé du Paraguay,

Honorables Vice-présidents du 61<sup>e</sup> Conseil directeur, Dr Michael R. Darville des Bahamas et Dr Francisco José Alabí Montoya d'El Salvador,

Honorable Rapporteuse, Dre Carla Marina Paredes Reyes, secrétaire d'État à la Santé du Honduras,

Honorable Présidente de la 174<sup>e</sup> session du Comité exécutif, Dre Adriana Alfonso, directrice générale de la Santé de l'Uruguay,

Monsieur le Dr Derek Walton, Conseiller juridique de l'OMS, qui a accompagné à la table d'honneur cette semaine,

Monsieur le Conseiller juridique de l'OPS, Miguel Burnier da Silveira, qui a exercé les fonctions de Secrétaire d'office de ce Conseil directeur,

Honorables ministres et secrétaires à la Santé des États Membres de l'OPS,

Mesdames et Messieurs les délégués des États Membres,

Mesdames et Messieurs les membres du Corps diplomatique,

Représentants des acteurs non étatiques en relations officielles avec l'OPS et l'OMS,

Chers collègues de l'OPS et de l'OMS,

Alors que nous terminons ce 61<sup>e</sup> Conseil directeur de l'Organisation panaméricaine de la Santé, je suis profondément satisfait de l'engagement que vous avez tous envers cette Organisation.

Ces cinq derniers jours, vous avez abordé avec succès 46 points de l'ordre du jour, examiné cinq rapports finaux et trois rapports d'avancement, et approuvé 14 résolutions.

Au nom de l'ensemble du Bureau sanitaire panaméricain (BSP), je désire vous adresser mes remerciements les plus sincères et vous exprimer toute ma gratitude pour votre contribution individuelle et collective à l'accomplissement des tâches considérables de cette semaine.

Mesdames et Messieurs, j'aimerais prendre quelques instants pour rappeler brièvement les points forts ayant marqué les délibérations de cette semaine.

Pendant cette semaine, vous avez discuté et approuvé des résolutions essentielles liées à une politique sur le changement climatique et la santé ; à une stratégie et plan d'action pour réduire la charge du sepsis ; à un plan d'action pour le renforcement des systèmes d'information pour la santé ; à une stratégie visant à renforcer les fonctions essentielles de santé publique ; à une stratégie et plan d'action visant à renforcer la lutte antitabac ; à une stratégie sur les soins d'urgence ; soins critiques et soins chirurgicaux ; et, enfin, à une stratégie sur la veille sanitaire et les urgences sanitaires. Nous avons été témoins de l'excellence technique de vos délibérations et d'une approbation sans heurts des mandats proposés, ce qui est le résultat clair du processus de consultation mené par le BSP.

Nous avons également tenu cinq séances d'information au cours de la semaine. L'une d'elles portait sur l'Initiative d'élimination des maladies ; nous y avons entendu les États Membres parler de la mise en œuvre d'innovations et de pratiques exemplaires en matière de maladies transmissibles dans la Région des Amériques. Une autre avait pour sujet l'accord sur les pandémies ; nous y avons entendu parler de l'état des négociations en cours et des échéanciers pour convenir d'un instrument final. Les principaux articles de l'accord ont également été soulignés, y compris ses implications mondiales et régionales. Une autre séance d'information portait sur la télésanté pour tous ; nous y avons discuté des possibilités de combler les lacunes existantes, d'améliorer les soins et de faire progresser l'équité. Le BSP a mis au point des kits de télésanté pour aider les États Membres à mettre en place et à élargir leurs systèmes de télésanté afin de renforcer les soins de santé primaires.

Nous avons également tenu une séance d'information sur le cycle d'investissement de l'OMS, où nous avons célébré les contributions de la Région des Amériques à la pérennité de l'OMS. La dernière séance d'information a mis l'accent sur l'élimination du cancer du col de l'utérus et sur les moyens d'inverser la tendance de l'une des principales causes de décès chez les femmes dans notre Région. Des vaccins contre le VPH, des outils de diagnostic pour la détection précoce et le traitement par ablation sont à notre disposition par l'intermédiaire de nos Fonds renouvelables régionaux, et nous pouvons sauver la vie de plus de 40 000 femmes par an dans notre Région.

Les États Membres ont également approuvé une résolution concernant la fermeture de notre Centre latino-américain de périnatalogie, santé de la femme et santé reproductive (CLAP) en Uruguay, qui continuera à fournir une coopération technique aux pays sur ces questions cruciales depuis notre siège ici à Washington, D.C.

Le BSP a présenté la feuille de route pour l'élaboration du Plan stratégique 2026-2031, qui tracera la voie de la coopération technique dans le domaine de la santé au cours de cette période. Le document qui sera présenté en 2025 intégrera des pratiques exemplaires en matière de planification stratégique et de gestion axée sur les résultats, ainsi que les enseignements tirés du plan actuel.

Les États Membres ont également approuvé des mesures incitatives visant l'augmentation de la production régionale de vaccins, de médicaments et d'autres technologies essentielles dans le cadre de la commission prélevée sur les achats de fournitures de santé publique. Ils ont aussi approuvé l'utilisation de l'excédent budgétaire pour certains programmes techniques importants et sous-financés.

En outre, les États Membres ont examiné attentivement les rapports finaux et les rapports d'avancement relatifs à plusieurs stratégies et plans d'action qui sont encore en cours de mise en œuvre ou qui ont déjà été achevés. Nous convenons tous que, même si nous continuons de nous appuyer sur nos succès collectifs, des efforts considérables doivent encore être déployés pour relever des défis persistants.

Je tiens à exprimer mes remerciements particuliers et ma profonde reconnaissance à notre Présidente, la ministre Maria Teresa Barán du Paraguay, pour la fermeté et l'efficacité avec lesquelles elle a présidé ce 61<sup>e</sup> Conseil directeur de l'OPS. Merci de nous avoir aidés à garder le cap pour que nous puissions réaliser le programme de la semaine avec respect, courtoisie et sensibilité. Je voudrais aussi exprimer nos remerciements les plus sincères à la Présidente de la 174<sup>e</sup> session du Comité exécutif, la Dre Adriana Alfonso, directrice générale de la santé de l'Uruguay, et à notre Rapporteuse, la Dre Carla Marina Paredes Reyes, secrétaire à la Santé du Honduras.

Je tiens également à remercier notre Conseiller juridique, Miguel Burnier da Silveira, pour son travail dévoué en tant que Secrétaire du 61<sup>e</sup> Conseil directeur, ainsi que l'ensemble de notre personnel, y compris le Bureau des Organes directeurs, représenté par son conseiller principal, Nicolás Lagomarsino, pour leurs efforts inlassables et leurs excellentes contributions tant au cours de cette réunion que lors des nombreuses semaines qui l'ont précédée.

Je voudrais enfin exprimer mes sincères remerciements à notre équipe de talentueux interprètes, sans lesquels nous ne pourrions pas faire notre travail si harmonieusement, ainsi qu'à notre équipe de traducteurs, qui ont fait en sorte que tous les documents relatifs à cette réunion soient disponibles dans les langues officielles de notre Organisation.

Aujourd'hui, au moment de conclure cette rencontre, je demande respectueusement que nous nous engagions de nouveau à respecter les valeurs panaméricaines d'équité, d'excellence, de solidarité, de respect et d'intégrité. Encore une fois, je vous félicite tous pour votre engagement et pour l'excellence dont vous avez fait preuve pendant les délibérations de cette semaine. Je vous souhaite un bon retour dans vos foyers respectifs.

Merci beaucoup.

---